

## Es gilt das gesprochene Wort

### Rede von Bürgermeister Steffen Mues anlässlich der Bürgerbeteiligungsveranstaltung „Entwicklungskonzept Gosenbach“

21.11.2023, Bürgerhaus Gosenbach, 18.00 Uhr

Liebe Gosenbacherinnen und Gosenbacher,  
sehr geehrte Damen und Herren,  
liebe Gäste,

ich freue mich außerordentlich, Sie hier in Gosenbach zur Bürgerbeteiligungsveranstaltung begrüßen zu dürfen. Trotz des jüngsten Cyberangriffs, dem unsere Stadtverwaltung ausgesetzt war, haben wir uns entschieden, die heute geplante Veranstaltung stattfinden zu lassen. Die laufenden Projekte und die Zusammenarbeit mit unseren Stadtteilen sind uns ein wichtiges Anliegen, und wir möchten sicherstellen, dass auch in herausfordernden Zeiten der Austausch und die Zusammenarbeit fortgesetzt werden. Für Sie und in Ihrem Sinne.

Also, warum sind wir heute hier? Die Siegener Stadtentwicklung hat sich zum Ziel gesetzt, schrittweise Entwicklungskonzepte für alle ländlich geprägten Stadtteile zu erstellen. Dabei werden die jeweiligen Ortsteile besonders unter die Lupe genommen, um Bedarfe zu identifizieren, um die Verwaltung wie auch die Politik dabei zu unterstützen, positive Entwicklungen voranzutreiben und so auf zukünftige Herausforderungen vorbereitet zu sein.

Nach den erfolgreichen Konzepten für Eisern, Seelbach und Trupbach sind nun Gosenbach und Feuersbach an der Reihe.

Die Politik hat den klaren Willen bekundet, durch ein Entwicklungskonzept die Stärkung von Gosenbach voranzutreiben. In einem gemeinsamen Antrag der CDU- und SPD-Fraktionen wurde die Verwaltung beauftragt, ein umfassendes Konzept zu erstellen, das die Entwicklungspotenziale Gosenbachs in den Fokus rückt.

Wir sind uns bewusst, dass Gosenbach vor Herausforderungen steht, insbesondere im Hinblick auf die demografische Entwicklung. Ein langsamer Trend der Überalterung ist spürbar, und es liegt an uns, diesem entgegenzuwirken. Wir möchten, dass Gosenbach weiterhin ein lebendiger Stadtteil bleibt, der von einer aktiven und vielfältigen Ortsgemeinschaft geprägt ist.

## Es gilt das gesprochene Wort

In diesem Sinne setzen wir uns das Ziel, diesem Trend aktiv entgegenzutreten. Ein Schlüssel dazu liegt in gezielten „Verjüngungsmaßnahmen“. Das bedeutet, wir müssen versuchen sicherzustellen, dass beispielsweise frei werdender Wohnraum durch den Zuzug von jungen Familien genutzt wird. Die Rahmenbedingungen mit der örtlichen Schule – wenn auch nur als Teilstandort genutzt – und örtlicher Kita sind dafür ideal.

Die vielfältigen Entwicklungspotenziale von Gosenbach, darunter die geschichtliche Bedeutung als Bergbaustandort, bieten Chancen für eine positive Neugestaltung. Die geplante Sanierung der Siegener Straße wird nicht nur ein neues Wohngefühl schaffen, sondern auch die Attraktivität des Ortes insgesamt erhöhen und auch positive Auswirkungen auf die lokalen Geschäfte haben. Besonders wichtig ist uns dabei auch die Aufwertung des öffentlichen Raums, von der Buswende bis zum Platz um den Alten Backes, um diese Orte zu Treffpunkten für die Ortsgemeinschaft zu machen.

Wir sind überzeugt, dass die gezielte Förderung junger Familien und die Schaffung attraktiver Begegnungsorten einen positiven Effekt auf die Lebensqualität in Gosenbach haben werden. Die Bürgerbeteiligung spielt dabei eine zentrale Rolle, denn Ihr Engagement und Ihre Perspektiven sind unersetzlich für die erfolgreiche Umsetzung dieser Vorhaben.

Liebe Gäste,

die heutige Veranstaltung bietet eine Plattform, um gemeinsam Ideen zu sammeln, wie Gosenbach in Zukunft aussehen soll.

Fragen, die Sie dabei leiten können, sind zum Beispiel: Wo halten Sie sich gerne in Gosenbach auf, und wo könnten Treffpunkte für die Ortsgemeinschaft entstehen?

Wie bewegen Sie sich in Gosenbach fort, wo sehen Sie Verbesserungspotential? Gibt es Gefahrenpunkte, die Ihrer Meinung nach angegangen werden sollten? Wie kann das Zusammengehörigkeitsgefühl im Ort unterstützt werden, insbesondere im Hinblick auf unterschiedliche Bevölkerungsgruppen wie Senioren, jüngere Menschen, Familien, Jugendliche und Kinder?

### Es gilt das gesprochene Wort

Und hier kommen wir wieder zum Ziel dieses Abends: Es ist uns wichtig, Ihre vielfältigen Ideen und Anregungen zu sammeln und zu diskutieren. Dabei ist klar, dass nicht alle Vorschläge umsetzbar sein werden, aber jede Idee trägt dazu bei, ein umfassendes Bild von den Bedürfnissen und Wünschen von Ihnen der Ortsgemeinschaft zu erhalten.

Bürgerbeteiligung ist nicht nur eine formelle Pflicht, sondern ein wesentlicher Schlüssel für den Erfolg von Strukturprozessen. Ein gutes Miteinander von Verwaltung, Bürgern und Politik ist entscheidend, damit angestoßene Prozesse langfristig erfolgreich sind. Die Einbindung der Bevölkerung, von Ihnen, gewährleistet, dass die entwickelten Konzepte nicht nur von oben herab kommen, sondern tatsächlich den Bedürfnissen und Wünschen der Menschen vor Ort entsprechen.

Mir ist wichtig zu betonen, dass Verwaltung, Bürgerinnen und Bürger sowie politische Vertreter auf Augenhöhe zusammenarbeiten müssen.

Ihr Engagement und Ihre Erfahrungen, meine Damen und Herren, sind von unschätzbarem Wert. Wir sind auf Sie angewiesen, um sicherzustellen, dass die Entwicklungen in Gosenbach nicht nur zielführend, sondern auch von Ihnen als Gemeinschaft getragen werden.

Neben dem Workshop heute Abend läuft bereits eine Online-Beteiligung. Die Teilnahme ist noch bis zum 1. Dezember möglich. Sollte Ihnen also im Nachgang dieser Veranstaltung noch etwas einfallen, woran Sie heute Abend nicht direkt gedacht haben, können Sie es gerne noch online eintragen.

Wie geht es danach weiter? Ihre eingereichten Ideen und Hinweise der Teilnehmenden werden im Anschluss sorgfältig von der Fachabteilung der Verwaltung ausgewertet und hinsichtlich ihrer Umsetzbarkeit und Priorisierung abgestimmt.

Die Ergebnisse werden Ihnen dann in einer zweiten Bürgerbeteiligungsveranstaltung voraussichtlich im Frühjahr 2024 vorgestellt und diskutiert. Dabei haben Sie noch einmal die Gelegenheit, sich zu den Vorschlägen zu äußern und deutlich zu machen, wo aus Ihrer Sicht Schwerpunkte gesetzt werden sollten.

**Es gilt das gesprochene Wort**

Anhand dieser Informationen werden wir dann die Verwaltung den endgültigen Entwurf fertigstellen und der Politik vorstellen. Denn eine erfolgreiche Gestaltung der Zukunft unserer Stadt funktioniert nur im Dreiklang aus Politik, Verwaltung und Ihnen, den Bürgerinnen und Bürgern!

Ich hoffe sehr, dass wir schnellstmöglich ein rundes, mit allen abgestimmtes Konzept vor uns liegen haben, auf dessen Grundlage die Gosenbacher Ortsmitte nach Ihren Vorstellungen gestaltet werden kann.

Liebe Gäste, bevor ich nun zum Ende komme, möchte ich mich, auch im Namen der Verwaltungsmitarbeiter und -mitarbeiterinnen, ganz herzlich bei der Arbeitsgemeinschaft der Gosenbacher Vereine für die Versorgung mit Getränken, die käuflich erworben werden können bedanken.

Ich hoffe es ist deutlich geworden: Ihre Mitwirkung ist von zentraler Bedeutung, um gemeinsam eine lebens- und liebenswerte Zukunft für Gosenbach zu gestalten.

Herzlichen Dank!

Steffen Mues  
Bürgermeister